
ACTA DE LA SESIÓN N°20 - 2024 DEL DIRECTORIO NACIONAL,  

CELEBRADA EL LUNES 28 DE OCTUBRE DEL 2024 

Asisten los siguientes Arquitectos Nacionales  

Se excusa: ----- 

Asistente: Beatriz Buccicardi, Mario Neira, Jadille Baza, Luis Alberto Viada, Ana Vergara, Claudio 

Reyes y Fernando Miranda. 

Invitados, desde la administración: Gabriel Salgado. 

Se inicia la sesión a las 13:04 

TABLA 

1. Informe presidenta. 
2. Revisión de jurídica.  
3. Aprobación de patrocinio y jurado del concurso. 
4. Organización del convenio presentado por Ana Vergara. 
5. Varios. 

 
DESARROLLO DE LA TABLA 

1. Informe presidenta 

Beatriz Buccicardi: Hace referencia a las elecciones del pasado fin de semana. Pide hacer un 
reconocimiento a los arquitectos elegidos, a través de la página web. Todos están de acuerdo con 
realizar un saludo general. 

Jadille Baza: Dice que se toman determinaciones en la MN y DN, y luego no ocurren. Menciona 
que se aprobó el pago de la UIA, y no se ha concretado el pago de la membresía anual. Como 
consejera informa que las fechas  del 15, 16 y 17, 18 y 19 de octubre  habrá consejo de la UIA, lo 
que implica una semana de estadía en Malasia. La estadía la paga la UIA, Jadille Baza no puede 
asistir por los costos. Leo Orellana podría participar, solicitando que el CA se haga cargo del 50% 
del costo, de un total de 1.000 euros. La votación es importante en la UIA. La única posibilidad 
sería a través del embajador, quien podría reemplazar en el voto, El CA no está en condiciones de 
costear los pasajes del representante Leo Orellana, por tanto, preguntaron a través del embajador, 
y el DN debería enviar la información para que se vote.  

Luis Viada: No hay presupuesto para apoyar la participación. Se debe pagar la cuota social anual, 
aun cuando no se participe. 

Beatriz Buccicardi: Se pidió un presupuesto para elaborar manuales. 

Luis Viada: Debe hacer términos de referencia para cotizar dos presupuestos, no ha avanzado en 
esto. Solicitó apoyo de los contadores y presentarán los términos de referencia en la tarde de este 
día. 

Con respecto a la bienal 2023 - 2025, el miércoles 30 se cumple el periodo para dar término a la 
bienal anterior. Se hizo un balance en una reunión con el Ministerio de Cultura. Queda pendiente 
el traslado del pabellón Monserrat Palmet, pero hubo una solicitud de aumento de traslado. En 
MD se llegó al acuerdo de que no hay posibilidad de aumentar los costos de la bienal anterior. 



Conversó con Cristóbal Molina, que a su vez habló con el MIM y el director va a colaborar con 
gente del MIM para que ayude a la productora en la instalación del pabellón. 

En resumen, están en proceso de cierre de la bienal, se está trasladando el pabellón al MIM, el CA 
no pondrá un peso más en la bienal, y Cristóbal Molina está negociando con el director del MIM 
que haya una colaboración para que se compense el mayor costo a la productora. Se solicitaron 
todos los documentos del término de la bienal. La factura la deben recibir antes del 30 de octubre. 

Gabriel tendrá una visita técnica para ver este tema. 

Respecto de la nueva bienal, se habló con Cristóbal Molina, y no ha habido buena convocatoria. 
Solicita que se haga una insistencia en la convocatoria, a través de Gabriel Salgado, antes del 11 de 
noviembre. 

Fernando Miranda: Agradece la gestión de Jadille Baza. Se ha pedido que se informe sobre los 
productos de la bienal anterior. Le preocupa que hay productos que no están físicamente y ya se 
pagaron, y también se podría pedir una factura con un producto que tampoco está. Este tema es 
complejo y grave. Propone devolver los recursos y no instalar los productos. 

Jadille Baza: Aclara que los productos están en cultura y se le han hecho observaciones. De parte 
de Cultura no han llegado las observaciones. La instalación del pabellón dura 3 días. 

Mario Neira: Dice que el Ministerio de Cultura se podría mover más con la convocatoria de la 
nueva bienal. 

Beatriz Buccicardi: Pide que se empiece a difundir para aumentar la convocatoria. Pide insistir con 
aquellos que han postulado a bienales anteriores. 

2. Revisión de jurídica. 

Mario Neira: Se muestra el anuncio a elecciones CA. 

Claudio Reyes: Dice que hay que guiarse por los estatutos. 

Fernando Miranda: Dice que se deben cumplir con los estatutos. Si hay DZ que quedan inactivas, 
se abren otras posibilidades. Primero se debe cumplir con los estatutos. 

Están todos de acuerdo con cumplir con los estatutos, y luego seguir con las otras opciones. 

Beatriz Buccicardi: Se hará un instructivo interno para las próximas elecciones. Se debe elegir a la 
comisión calificadora de elecciones. Hay muchas tareas administrativas por hacer. Los arquitectos 
elegidos en las elecciones nacionales no podrán participar de las elecciones del CA. 

Jadille Baza: Pide evaluar si se puede tener un cargo público electo y participar de las elecciones 
del CA. 

Fernando Miranda: Pide evaluar cuáles son las inhabilidades en las elecciones del CA, en relación 
con los cargos electos de otras instituciones. Se podrían inhabilitar para ciertos temas, como por 
ejemplo decisiones en Plan Regulador Comunal. 

Mario Neira: Se debe evaluar si hay alguna ley de la república que impida tener un cargo en un 
colegio profesional, en el CA, por ejemplo. Está de acuerdo con ayudar a informar sobre las 
elecciones del CA, para que las personas que se postulen cumplan con los requisitos. 

Jadille Baza: Pide que se consulte a los abogados lo que plantea Beatriz Buccicardi. 



3. Aprobación de patrocinio y jurado del Concurso de arquitectura Proyectar a Conciencia. 

Gabriel Salgado: Llegó la solicitud de patrocinio del Concurso de Arquitectura Proyectar a 
Conciencia. Solicitan patrocinio no pecuniario: asignar a un representante del CA en el jurado, 
hacer uso del logo del CA, apoyo en difusión en el lanzamiento de bases, en el desarrollo del 
concurso y en la finalización de éste. 

Todos están de acuerdo con dar patrocinio. 

Beatriz Buccicardi y Mario Neira proponen nombres: Jorge Broughton, María Inés Bussoni, Natalia 
Molinarie. 

Mario Neira: Da antecedentes respecto de Jorge Broughton y su experiencia en edificación en 
técnicas que utilizan barro. 

Jadille Baza: Le parece bien Jorge y María Inés. 

Se notifica la mala calidad del audio por parte de los asistentes de manera online. 

La mayoría vota Jorge Broughton y María Inés. Se hará la consulta a ambos, y si ninguno tiene 
inconveniente, el orden será: Jorge Brown jurado oficial, y María Inés jurado suplente. 

4. Organización del convenio presentado por Ana Vergara. 

Ana Vergara: Solicitó a Claudio Berríos que se redactara un convenio especial entre Serviu y el CA. 
La idea es que dentro del Centro de Perfeccionamiento se imparta desde marzo. Claudio no ha 
enviado el convenio. Consiste en que se generen capacitaciones desde Serviu, se dispondría las 
plataformas y salas. Las capacitaciones se tratarían de habitabilidad rural, construcción, DS 01, 49, 
27. El Serviu también podrá proponer más capacitaciones, pero se ha conversado sobre la 
habitabilidad rural hasta ahora. La vinculación la haría la presidenta del CA. Se tuvo una reunión 
con Habitabilidad Rural y se propuso el convenio. 

Mario Neira: Aclara que este tema se conversó con el Ministerio de Vivienda. Le parece extraño 
que se involucre el Serviu. 

Ana Vergara: Este convenio se genera con el Ministerio de Vivienda. Enviará la propuesta de este 
convenio. 

6. Varios. 

Ana Vergara: Dice que llegó una solicitud de la DZ de Tarapacá para generar un convenio con la 
empresa Dilco que venden materiales eléctricos. La DZ generó un convenio y lo puso a disposición 
del DN para que el DN pueda revisar y llegar a un acuerdo. Dice que la empresa pone a disposición 
el 40% o 20% de descuento a nivel nacional. Enviará más detalles al correo. 

Jadille Baza: Respecto del fallecimiento de arquitectos y arquitectas que no están colegiados. Cree 
que dar un saludo a la familia, no tiene que ver con pagar o no las cuotas del CA. Lo mínimo que 
puede hacer el CA es hacer un reconocimiento. Anteriormente se habló en el DN sobre un caso, y 
se llegó al acuerdo de que se podría dar el pésame a aquellos arquitectos que no están colegiados.  

Beatriz Buccicardi: Está de acuerdo, pero pide verificar la información del fallecimiento de un 
arquitecto. 

Gabriel Salgado: Aclara; Actualmente no hay un procedimiento para los arquitectos fallecidos. 



Mario Neira: Cree que hay que tener un procedimiento para publicar el pésame. No hay 
impedimento en que sean no colegiados, y que esté dispuesto a proposición de un colegiado. Para 
los colegiados siempre se publicará un pésame.  

Jadille Baza: Está de acuerdo con saludar a los arquitectos colegiados y no colegiados. Pero está 
complicado saludar a los no colegiados, debido a que se efectuaría el pésame solo a los conocidos. 

Claudio Reyes: El pésame a los no colegiados los podrían proponer gente de afuera del CA. 
Propone generar un obituario mensual, donde se reconozca a los colegiados y no colegiados por 
separado. 

Mario Neira: Cree que el obituario se puede incluir de manera anual. 

Beatriz Buccicardi: Dice que se deben comunicar las modificaciones que se podrán hacer a los 
estatutos. El miércoles a las 18:30 tendrán una reunión para evaluar este tema. Se está 
elaborando una propuesta para las modificaciones de los estatutos. 

Se cierra la sesión. 

 

ACUERDOS: 

1. Se acuerda realizar un saludo general a l@s colegas electos en elecciones 
populares del 26 y 27 de octubre, vía página Web. 

2. Se acuerda otorgar de patrocinio y nominar jurado del Concurso de arquitectura 
Proyectar a Conciencia, quedando; Jorge Broughton como jurado oficial y María 
Inés Bussoni como jurado suplente. 

3. Se acuerda hacer un reconocimiento a todos los arquitectos o arquitectas 
fallecidas, estén o no colegiados. Previamente el CA deberá verificar los 
antecedentes. 

 


